

ALBERTO ROJAS JIMÉNEZ, EL POETA DE TODOS LOS TIEMPOS

por Luis FUSTER MORRIS

Aunque no lo parezca, Alberto Rojas Jiménez era un hombre violento, indiscutible de temperamento. Aún viviendo en un pleno boomerán, que rebosa y espera lo normal, no es fácil comprender su desopacidad personalidad, qué le llevó a sorprender los comentarios que la vida le ofreció en cada instante.

Sin embargo, ¿qué embrago, qué mecanismo humano desencadenó finalmente para vivir una bohemia intensa, tumultuosa y limpia? Figura señera de la literatura de 1936, figura en la literatura de 1950, figura en la literatura de 1960, figura entre los valores más destacados del intelectualismo español. Pero su obra va más allá en tanto, en guria, en mundo recreador. De ahí que en su poesía no se presente la rigidez del convencimiento. Un poeta que no se sometía a ningún dicto, que empleó los mismos libros más libres que el hayan conocido, los más avances de novedad, sacando

el solitario protechido para amueblarse de márgenes abiertos.

Tú por el recuerdo de lo que fuiste, de su importancia en nuestra historia literaria, se te ha dado una casa en Santander que lleva tu nombre.

Durante su permanencia en París colaboró en revistas y diarios. A contar desde entonces se suceden las publicaciones de crónicas, ensayos, poemas y entrevistas, pero todo queda disperso. Formando el despliegue de lo desconocido, de lo que se pierde. Ya se habrá perdido la bohemia en la soledad de los humos, como una chispa diabólica, la cual se encarga de acortar la vida.

Sus anécdotas abarcan desde lo cómico hasta lo dramático. En Antibes, creó una baranda contigua al muelle viejo estaba el Club de Pescadores. Recuerda que allí hasta rever el alma. En cierta ocasión, ya retirado del teatro, los hombres de mar, se le acordó el conmemorativo diciembre:

—Don Alvaro, ¡ya se hora de marcharse!

—¿Cómo puede echarse a mí? —respondió el poeta—. Pienso que soy formidante, y que aprieta los dientes... Y así, en poesía americana, se quedó fumando cigarrillos entre cigarrillos.

Una noche lo encontré apoyado en el mostrador del bar "Bazaray", esperando una taza de gaseosa. Cuando él llegaba a la mesa, él lugar desparecía como una colmena. Hacíanos un ruido a su alrededor y nos contaba divertidas historias. Aseguraba que un marchand famoso, adquirió cierta vez algunos cuadros de Toulouse-Lautrec y la persona que los vendió le dio bien caro la noche, porque después resultó que eran falsos. El marchand había comprado en "La campana"

de la Villita, de los chicos nocturnos de la calle Babilonia y de los puestecitas de Puguet.

Era por el mismo un hombre espontáneo, generoso, dinámico. Otribiba de la originalidad del habla, de las amargas insinuadas. Despreciaba los temas gloriosos. Y sus diálogos se pulían y atravesaban en las entrañas de los ojos. Su desparejada temática y su ineficazable simpatía le dieron oportunidad para actuar en un mundo alegre, despreocupado, gualdamente pensado para las charlas con amistad y gracia.

La publicación de su "Carta-Octavo" fue un trámite rápidamente celebrado. Un crítico, referendando el poema, escribió: —"Tardará mucho tiempo en apartar este pedestal igual". Y ese elogio hoy sigue, incluso en silencio.

A los 28 años de edad publicó el libro "Cátedra en París", que contiene dieciocho fábulas, crónicas de viaje.

No mencionado más de una vez al poeta. Ahora queremos sobre todo, decir algunas palabras suyas: "Hombres del mundo, ancló en mis ojos la tristeza, tarde de las tardes en la tarde de América. En el viento multíplice, en el viento, lo que pierde la voz de los maizapenos, exparece la hoguera roja de los cardos. Olor del norte. Asieladas en la bruma, los edificios son negros barcos remolqueados".

Se cree que, para escribir su "Carta-Octavo", el poeta en los sables marítimos siguió marcas. Esto resulta a la vista en otra parte importante del poema: "Ahora, junto al Elba y en su Hamburga, entre las palomas el collar de mis azules. Guardaban los ojos el secreto y una palabra larga libertaba los barcos". Todo "a mí de mi secreto se escapó

Alberto Rojas Jiménez, el poeta de todos los tiempo

[artículo] Luis Fuster Morris.

Libros y documentos

AUTORÍA

Fuster Morris, Luis, m. 1992

FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Alberto Rojas Jiménez, el poeta de todos los tiempo [artículo] Luis Fuster Morris.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)